



UNE NUEVA DEMOSTRACION MILITARIA El discurso de Franco en Zaragoza

Por Juan Modesto

Muchas veces hemos denunciado la amenaza que supone para la paz la supervivencia del régimen fascista español. Una vez más tenemos que insistir, pues cada día nuevos hechos vienen a confirmar la razón de nuestras aseveraciones.

Acuellos que niegan que el régimen fascista español es un peligro para la seguridad de las naciones, intentando demostrar que no amenaza el porvenir pacífico que tanto desean los pueblos, están haciendo en relación con Franco el mismo papel que en el pasado hicieron los muniquenses apoyando a su maestro Hitler. Intentan ocultar el carácter hitleriano del franquismo; pero, por muchos esfuerzos que hagan, no pueden conseguirlo, pues cada día Franco, con sus hechos y palabras, se encarga de dejarlos en mal lugar.

Insistimos en el peligro que supone la existencia del régimen fascista como un foco perturbador, que quiere impedir la consolidación de la victoria internacional contra el fascismo, que intenta crear obstáculos para impedir que las relaciones entre los países vencedores del fascismo en beneficio de la paz y la seguridad se afiancen y consoliden.

El odio del franquismo a las democracias y a la Organización de las Naciones Unidas sobre todo en el último tiempo, debido a que sus defensores en el campo internacional pierden terreno, lo ha llevado a manifestaciones que demuestran su verdadera cara. Y esas manifestaciones, que por un lado tienen mucho de chapaleo, deben alertar a las democracias, pues no podemos olvidar que el fascismo, en la medida de sus fuerzas y aprovechando cualquier coyuntura, transforma sus chapaleos en realidades.

Como hecho demostrativo que ilustra la hostilidad del régimen franco-falangista a las Naciones Unidas, debemos tomar las manifestaciones organizadas el día 9 de diciembre en Madrid. Esta demostración organizada por Franco, y en la que participaron, según dicen, unas 50.000 personas, desfilaron bajo consignas provocadoras falangistas, entre ellas «Abajo la O.N.U.» y «Franco, estamos a sus órdenes para marchar contra el mundo entero si es necesario».

Otra de las consignas bajo la que desfilaron los manifestantes decía: «Franco se opone a Francia». Nosotros marcharemos contra Franco. Que esta manifestación se haya distinguido en forma particular en su actitud contra la Francia democrática, es consecuencia de la vejez y no porque el franquismo odie menos a otros pueblos.

Es también Francia la que sufre en forma directa los hechos de provocación abiertos del régimen franquista, llegando incluso a la violación de fronteras y a la captura de pacíficos ciudadanos franceses. Muchos países han dado el franquismo en el camino de la provocación a la democracia internacional. El más reciente ha sido el discurso pronunciado por Franco el 15 de diciembre ante la nueva promoción de oficiales en la Academia Militar de Zaragoza.

Es interesante destacar que haya sido Zaragoza el lugar escogido por Franco para su discurso, que es provocativo, pues Zaragoza es el lugar donde se encuentra situada la dirección central de las fuerzas franquistas concentradas en los Pirineos. El auditorio que asistió al discurso de Franco era, además de los nuevos oficiales franquistas, los mandos fundamentales de las tropas situadas en la frontera francoespañola.

El Sr. GIRAL ha regresado A PARIS

El miércoles 16 del corriente llegó a París, presidente de Nueva York, el presidente del Gobierno republicano español, Sr. Giral, al que acompañaba don Alvaro de Albornoz, ministro de Justicia. Fueron recibidos en el aeropuerto de Orly por los miembros del Gobierno republicano, entre los cuales se encontraba nuestro camarada Santiago Carrillo, del Buró Político del P.C.E. y ministro de la República.

Numerosas representaciones de los partidos y organizaciones republicanas se encontraban también presentes, así como el Sr. Aguirre, presidente del Gobierno de Euzkadi, representantes del Gobierno de la Generalidad y el presidente de las Cortes, Sr. Fernández Gállego.

Preguntado por los periodistas sobre sus impresiones con referencia a los acuerdos y discusiones en la O.N.U. en torno al problema español, el Sr. Giral contestó: «Vengo contento, lo que no quiero decir enteramente satisfecho».

UN DONATIVO PARA «MUNDO OBRERO»

Un grupo de obreros italianos que trabajan en Winterthur (Suiza) han hecho una colecta para «MUNDO OBRERO», y nos han remitido ocho francos suizos. Hacemos constar nuestro agradecimiento por el gesto solidario.

LUCHAMOS POR LA LIBERTAD DE EUZKADI en el marco de una Federación Democrática de pueblos hispanos

Por Cristóbal ERRANDONEA

La forma en que han sido planteados y discutidos todos aquellos problemas tan sentidos por las masas democráticas de nuestro pueblo en la Conferencia celebrada en Bayona los días 22, 23 y 24 de noviembre pasado ha demostrado una vez más el carácter y el sentido netamente nacional de nuestro Partido y de su política. La defensa de los derechos nacionales de nuestro pueblo ha sido puesta en el centro de esta Conferencia, pues las libertades democráticas de Euzkadi, su plena libertad de registrar sus propios destinos están indisolublemente unidas a la lucha por la democracia y la República.

Jamás en la historia de Euzkadi se llegó, como sucede hoy, a que imperara el sentimiento nacional con la voluntad de hacer valer los derechos de nuestro pueblo, ni su extensión ha tenido las proporciones actuales dentro de nuestro país, así como jamás estuvo el sentimiento nacional vasco tan firmemente vinculado a todas las manifestaciones políticas y sociales de la clase obrera y de todas las fuerzas antifranquistas de Euzkadi.

Por esto nosotros, comunistas vascos, hemos llegado a la conclusión en esta Conferencia de que en la lucha contra Franco y por las libertades democráticas de Euzkadi no podemos aceptar, y no aceptamos, compromisos y compromisos con la reacción, ni podemos vacilar. Tenemos que llegar hasta el fin en el exterminio de todas las fuerzas fascistas, porque ésta y no otra es la garantía de que en estas luchas no estemos perdiendo la responsabilidad que en estos momentos de lucha contra Franco y Falange tenemos de las masas amantes de nuestra tierra es muy grande; pero, sobre todo, la responsabilidad es mayor en todos aquellos partidos políticos que en sus banderas llevan el nombre de Euzkadi, pues en este momento histórico, cuando nuestros obreros toman la ofensiva sobre el franquismo, que se halla en plena bancarrota moral y material; cuando en fábricas, minas, astilleros y en otros lugares de trabajo se combate; cuando en la calle nuestras madres, mujeres y hermanas se ponen en pie de lucha contra la explotación, el hambre y el terror, nuestro deber es asegurar la unidad del sentimiento nacional para que la vida democrática y progresiva de Euzkadi tenga continuidad hasta llegar al pleno desarrollo de su personalidad.

En la lucha de nuestro pueblo contra Franco y Falange ha quedado demostrado siempre que la inmensa mayoría del pueblo es antifranquista, ya que desde los comienzos hasta los comunistas somos republicanos, y que en las actuales situaciones políticas de la vida de la República el pueblo de Euzkadi nunca ha fallado a sus deberes ni jamás abandonó las instituciones emanadas de su voluntad, pues nuestro pueblo es consciente de sus deberes nuestros camaradas. La «ley de fugas» busca en nuestras filas sus víctimas favoritas. Al señalar esta circunstancia fácilmente apreciable no pretendemos señalar superioridades ni pasar facturas. Esta es la ley y el honor de todas las vanguardias, aunque «El Socialista», puesto a registrar cosas a nuestro Partido, le regatea hasta los muertos.

Desprestigiar al Partido Comunista, deilitarlo—eso se intenta, aunque el empeño es inútil—, es condición esencial para poder llegar al compromiso y la capitulación, pues tenemos el honor de que nuestro Partido sea el obstáculo más fuerte que cierra el paso a esa maniobra destinada a perpetuar en nuestro país la tiranía. Al lado de la fuerza de nuestro Partido, la unidad y la lucha en la patria son barreras que se oponen a la capitulación. ¡Hay que desbaratarla! ¡Hay que lograr la dispersión y la pasividad! Este es el juego de quienes que está cumpliendo el gran cometido de caballo de Troya de la clase obrera y de la República. Un juego que tiene enfrente a nuestro pueblo, que tiene enfrente a los verdaderos socialistas con nosotros y en la emigración desean vivamente la unidad. Un juego tan claro y tal vez que estamos seguros de que ante él todos los verdaderos antifranquistas sentirán un impulso: el de estrechar la unidad, el de incrementar la lucha contra Franco y su régimen.

Por nuestra parte, ésta es la mejor respuesta que podemos dar a esas banderiscas calumnias que evidentemente forman parte de los planes de compromiso y capitulación.

MISERABLES CALUMNIAS que forman parte de los planes de capitulación

Es vergonzosa la reacción de ese apócrifo «Socialista» que editan Trifón y Llopis ante la última ola de terror desatada por Franco y de la cual han sido víctimas algunos destacados miembros de nuestro Partido.

Mientras en España las razas se suceden, la «ley de fugas» se prodiga y los ladrones silban sobre los hombros de los comunistas y de otros luchadores que no lo son; mientras sangra la carne de Celestino Uribe y cadáver de Rosa es secado en una Comisaría en una madrugada, ¿qué es lo que leemos en ese periódico de falso título? «Indignadas protestas contra esos crímenes?»

Nada de eso. «El Socialista» de las que quieren encubrir la más podrida mercadería bajo un noble rútilo, constituiría más oportuno arremeter contra los que son blanco preferido del terror, es decir, contra los comunistas. Así coincide con Franco, que, al mismo tiempo que el hecho, esgrime las más burdas consignas anticomunistas, pues ambas cosas son inseparables. Así continúa la táctica de la inoperante mentira de Franco acerca de la existencia de un pretendido «partido comunista, embudo encaminado a justificar los crímenes y a impresionar a los círculos internacionales». Y el libelo aludido se hace completo coincidente de ella cuando escribe la infamia y la sandez de que al Partido Comunista «se afán de medrar lo hace cometer imprudencias conspirativas». He bromados este aval a la propaganda de Franco para apuntalar su insostenible aserto!

Más no todo es anticomunismo quimérico puro en esta canalla reacción de los Trifón y los Llopis ante los nuevos crímenes franquistas. Hay más: calumnias e injurias de la más baja estofa se nos quiere provocar, se quiere crear entre las fuerzas y en los organismos republicanos una irresistible tensión que dé al traste con lo que a costa de tanto esfuerzo ha sido creado o construido; se quiere encubrir con falsedades un sistemático sabotaje a la unidad y a la lucha en el interior de España; se pretende abrir la vía a inconfesables propósitos de compromiso y capitulación. Jamás un obrero español pudo pensar que en un periódico con ese título llegasen a estamparse provocaciones de marcado carácter político como las que aparecen en ese «Socialista» del 13 de diciembre!

Los que saben algo de colaborar con los nazis han aprendido algo también. Este algo es injuriar e insultar a los militantes del Partido Comunista, ejemplo permanente de obediencia y fidelidad a la clase obrera, al pueblo y a la República. Y este injuria miserable no la echamos en olvido. Ni podemos de vista adónde nos quieren llevar.

Observese que esos sujetos se lanzan a esta sucia campaña precisamente en las semanas en que los círculos imperialistas internacionales, la reacción española y quienes sirven a unos y a otra multiplican sus esfuerzos para llegar a un compromiso. Observese que estas cosas se escriben cuando la lucha en España—de la cual los comunistas son los principales impulsores y organizadores—está adquiriendo una envergadura que inquieta seriamente a Franco, y a los cómplices del compromiso, pues el combate unido del pueblo por la República es urgente obstáculo que se cruza en su camino.

Esto es así y por medio de esas calumnias sin catífilos pretenden contrarrestar la reacción que entre los trabajadores y el pueblo está teniendo la conducta heroica de los comunistas y la noble emulación de lucha que está despertando entre sus hermanos de las demás organizaciones y en el pueblo en general.

Así se quiere romper la fuerte unidad de combate que la clase obrera está creando y que es su arma principal en estas grandes huelgas de Cataluña y de Euzkadi que presenciamos. Así se quiere apartar de los comunistas a los trabajadores del Partido Socialista y de la C.N.T. Maniobra tan infame apunta desahuciarlos contra la lucha y la unidad y sólo sirve a Franco. A la Política del régimen no habría podido ocurrirle este calumnias mejor para tratar de frenar la lucha unida de las fuerzas del pueblo y alistar a su vanguardia.

LA LUCHA EN EUZKADI (Viene de la pág. 1.)

Un triunfo de los obreros de la Star, de Eibar

La Dirección de la Star, de Eibar, se negaba a abonar a los trabajadores 4,85 pesetas que les corresponden por el concepto de prima. Los obreros decidieron luchar contra esta nueva arbitrariedad y el 28 de octubre al 2 de noviembre se negaron a trabajar horas extraordinarias y amenazaron con la huelga si no se daba satisfacción a sus demandas.

Plante de solidaridad en Altos Hornos

La Empresa de Altos Hornos había ejercido represalias contra varios de sus obreros, suspendiendo del trabajo a tres e imponiendo multas a otros varios. Ante este atropello de la Empresa, los obreros de una sección se negaron a trabajar hasta que sus compañeros represaliados fueran readmitidos y las multas impuestas condonadas.

También triunfan los obreros de Galastegui

Los obreros de la fábrica de bicicletas Galastegui, de Eibar, nombraron una comisión para reclamar el dinero correspondiente al pago total de los «puntos», que el dueño se embolsaba desahuciarlos.

En La Vidriera de Lamiaco

En petición de más comida, 400 obreros de los establecimientos La Vidriera de Lamiaco declararon la huelga el 20 de noviembre.

Un llamamiento de las tres sindicales vascas

El rasgo característico de las huelgas de los trabajadores de Vizcaya ha sido la unidad de acción combativa de todos los trabajadores. En Vizcaya existen, como organizaciones sindicales de los trabajadores, la Unión General de Trabajadores, la Confederación Nacional del Trabajo y Solidaridad de Obreros Vascos. Franco ha declarado ilegales a estas tres organizaciones, pero ellas continúan viviendo en la clandestinidad.

«OBREROS VASCOS: El Gobierno franquista comienza a sentir los efectos de la unidad de acción de los trabajadores. El paro de la Naval, el Astillero, Cerámicas, Bricolaje, talleres Barreta y fábrica de Lamiaco como protesta contra la insuficiencia de alimentos es el primer jalón de esta nueva etapa de la lucha del proletariado vasco contra el degradante régimen que nos asfixia.

Los Sindicatos de Falange, sordética caricatura de Sindicatos, pretenden desvirtuar los hechos lanzando la especie de que las causas que lo motivaron fueron de carácter particular, exclusivo de la Empresa, pero toda la masa trabajadora que sufre del mismo hambre que provocó el conflicto de las ciudades Empresas sabe que el mal radica en la entraña misma del régimen, constituido sobre la base de la explotación a ultranza del obrero y de la libertad humana.

La U.G.T., S.O.V. y C.N.T., auténtica representación del pueblo laborioso, os anima a seguir por el camino emprendido y a no cesar hasta conseguir extirpar para siempre de nuestro pueblo el último bichito del fascismo.

¡Por el pan de nuestros hijos, de la justicia de nuestra causa! ¡Adelante en la lucha por la justicia social de Euzkadi!»

Vida del PARTIDO

Un importante Pleno interdepartamental en París

Durante los días 21 y 22 de diciembre se ha celebrado en París un Pleno interdepartamental del P. C. E. de E. en el que tomaron parte los delegados de los grupos del Partido en los departamentos de Seine, Seine-et-Oise, Seine-et-Marne, Eure-et-Loire, Oise, Aisne et Somme.

En el transcurso de la primera sesión, el secretario general del Comité Interdepartamental, Dionisio Bartolomé, hizo un detallado informe de la situación del Partido en estos departamentos, un balance de la labor efectuada a partir del último Pleno, examinando el crecimiento del Partido durante este período y la actividad desarrollada por todos los grupos en la aplicación de la línea política de nuestro Partido.

# UNA VIBRANTE Y CONMOVEDORA CARTA DE LA CARCEL DE ALCALA LOS CONDENADOS DE CUELLAR

por J. IZCARAY

y II.- Fichas de verdugos y luchas de mártires

## La lucha unida de los presos en una épica huelga de hambre UN DEBER PARA TODO EL PUEBLO: PROTEGER SUS VIDAS Y AYUDARLES

"Mundo Obrero" de Madrid publica la siguiente información: Hemos recibido una emocionante y ejemplar carta de los presos de Alcala. La escribe un miembro de la U.G.T. a su querido Sindicato. Una carta que muestra el heroísmo, la combatividad, la férrea unidad, el espíritu de abnegación y sacrificio, la madurez y la sensibilidad política de nuestros presos, estos valerosos hijos de nuestro pueblo que constituyen el Tesoro de España.

Queridos amigos: Como militante de nuestro querido Sindicato, y para que recoja las ricas experiencias que de ello se desprenden, creo conveniente informaros de los últimos e importantes hechos aquí desarrollados, que supongo habrán llegado a vuestro conocimiento. De unos meses a esta parte, el enemigo, para cortar todo un período de luchas crecientes y someter a esta prisión, pesadamente la Dirección General de Prisiones, trataba de apretar las clavijas gradualmente, imponiendo arbitrarias medidas disciplinarias y amparando la situación material de los reclusos.

Hace meses fueron trasladados a Burgos más de 200 compañeros a los que considerábamos impulsores de la lucha. Tres días más tarde tráramos la corvina en el comedor en medio del más profundo silencio, demostrativo de nuestra unidad y disciplina revolucionaria, y corvina no se nos da más. Días más tarde, con una demostración parecida, obtuvimos 15 gramos de grasa por plato y por día. Los trasladados a Burgos no sirvieron más que para llevar allí nuestro espíritu de unidad y de lucha.

Como respuesta, en la mañana del miércoles no se presentaron al trabajo los destinados (cocina, barberos, oficinas, etc.). El resto de los presos bajó a desayunar, y al decir: que se tenían que servir ellos el café y pedir voluntarios, «pues los gaveteros se han negado a trabajar», nadie se movió ni aceptó servir el café y subieron sin desayunar a los dormitorios, donde fueron chapados. Para la comida de mediodía y la cena, trajeron un equipo de soldados. Durante el día, los de celdas clamaban a voces por agua, ya que la deficiente instalación impide su llegada a la celda. Por la noche, el equipo de soldados fue retirado por el capitán general, y con tal motivo, y ante la perspectiva de no poder hacer comida al día siguiente, el director subió a los dormitorios a coaccionar y provocar con insultos a los presos. Nadie le hizo caso.

Durante el día, por la fuerza y a palos, les fué cortado el pelo a los penados. Hay que tener en cuenta que se buscaba una resistencia violenta para producir una masacre. Los penados no cayeron en el lazo.

El jueves no hubo quien guisara y no comimos más que un microscópico bocadillo de nuestros recursos, centralizados y racionados por Alianza. Vino un inspector regional y aceptó determinadas condiciones de los presos, pero fué desautorizado por la Dirección General de Prisiones. El viernes vino un inspector central con el mandato de someternos y normalizarlo todo, ya que nadie quiere ocupar los destinos si no salen los de celdas y se aceptan nuestras condiciones. Se pretendió cortarnos el pelo a todos y sólo lo lograron en un dormitorio, con engaños y por la fuerza. En los demás tuvieron que desistirse ante nuestra actitud.

Las galerías y celdas se turbaban en un constante clamor: «¡Comida! ¡Comida! ¡Comida! Estas cosas volarán loco al enemigo, pues atronaban la calle. Tumbados en las puestas para resistir mejor, sin rancor, repartiéndonos como hermanos lo poco que teníamos, cuidando los enfermos, guiando muy unidos y con una moral excelente (mucho mayor aún que el hambre), esperábamos, seguros, nuestro triunfo.

El domingo, a mediodía, fueron llevados a la enfermería más de 200 compañeros enfermos de hambre, y entonces se produjo el momento decisivo. Hasta entonces, los enfermos de la enfermería habían comido la comida hecha por las monjas; pero en aquel momento, cuando el enemigo, asustado por el volumen de la lucha, creía haberla dividido con el ingreso de los 200 enfermos, hambrientos y desfallecidos por cinco días sin comer, a los que esperaban sendas rayetas de buena sopa y ponches, todos los enfermos, los viejos y los nuevos, dijeron como uno sólo: «No comemos mientras no comen todos nuestros camaradas», y el enemigo se desmoronó. Por la noche, pidió parlamentaria y accedió a las siguientes condiciones:

- 1. Los uniformes sólo se pondrán en las visitas oficiales y en misa.
2. Los de celdas saldrán de lunes a jueves al departamento general.
3. No habrá represalias.
4. Costo y traslado de los funcionarios que pegaron.
5. Aislamiento y fessado de los pocos esquirols y chivalos que sean 16 en total.

La lucha terminó, por lo tanto, con nuestro triunfo, fruto de la unidad en la Alianza, que ha sido reforzada. La moral de lucha, la abnegación y el espíritu de sacrificio ha sido la tónica general. Hemos conseguido más de lo que nos proponíamos. Algunas fábricas de aquí estuvieron a punto de parar en nuestra ayuda.

Pero sólo consideramos la solución como una tregua. Hemos demostrado que se puede luchar contra Franco y Falange y vencer. Que ya no hay nadie en la calle que se acuerde en lo que puede pasar a los presos si se lucha en la calle, pues LOS PRESOS SABEMOS LUCHAR Y DAR EJEMPLO.

La campaña en el extranjero ha sido de envargadura y se han destruido los argumentos de Franco sobre los presos. Hemos impuesto un respeto que antes no existía a los presos políticos. Se ha anulado en la práctica el uniforme. La sanción contra los funcionarios es un precedente ejemplar para todas las prisiones. Hemos rescatado de celdas a nuestros compañeros. El enemigo se ha visto obligado a castigar a los pocos chivalos y esquirols que le sirvieron. Que la puerta abierta a la moral preparada para nuevas luchas en las que aplicaremos las valiosas experiencias de la pasada. Aunque en pequeño, hemos declarado una huelga general contra Franco y la hemos ganado, a pesar de estar entre cuatro paredes.

La norma establecida por Hitler en su libro Kampfe para los propagandistas del fascismo es fielmente seguida, como apropiados discípulos que son, por los falangistas españoles.

Y su fidelidad al hitlerismo les lleva a escribir mientras tan absurdas, que reyan en lo ridículo, sin que lo grotesco del ropaje en que las envuelven consiga encubrir la mala fe que les inspira.

Modelo de cinismo y chabacanería. De tal puede calificarse una información sobre Bulgaria aparecida en la revista "Mundo Obrero" del 3 de noviembre.

La unificación de la solidaridad en la lucha es una de nuestras mejores experiencias. Esta es una experiencia que aprovechada en la calle será de valiosa aplicación. La lucha se fué transformando en su desarrollo, permitiendo ampliar nuestros objetivos iniciales con la cuarta y quinta reivindicación logradas. Prueba palpable de las posibilidades de amplitud de las luchas y conquistas. Ello demuestra como apreciando con sensibilidad política las condiciones y posibilidades de cada momento de la lucha, el propio régimen franquista está flanqueado de motivos de luchar eficazmente contra él y multiplicar en todas partes golpes que, como el nuestro, le debilitan y aceleran su total derrumbamiento. Creemos que las experiencias de nuestra lucha han de servir grandemente en vuestro trabajo y nuestra acción constituirá un estímulo para todas las organizaciones en su lucha contra el franquismo.

Hoy, conociendo más ampliamente las repercusiones en la calle y la movilización de las mujeres de los presos, que en manifestaciones fueron a protestar ante las Embajadas y que ante la prisión hicieron tal protesta que obligaron al enemigo a parlamentar con ellas y admitir concesiones; que hicieron rodear la prisión de fuerzas represivas; que crearon tal ambiente que obligó al dictador a acercarse a la prisión y decir a la Dirección «que había que solucionar el conflicto, ya que él no quería problemas en el pueblo, pues los obreros amenazaban y no querían conflictos». Hoy, repito, podemos comprobar en qué medida la acción de la calle, unida a la campaña en el extranjero sobre el «Belsen español», ha influido sobre el enemigo y hecho imposible el desarrollo de su brutalidad innata.

Por último, he de señalaros la absoluta compenetración de socialistas y comunistas en la lucha como el mejor factor de la unidad de todos. Sin embargo, en el aspecto físico la prueba ha sido muy dura y se impone la aceleración de vuestra ayuda económica con la urgencia que el caso requiere. Sería muy bueno que cada expedición que sale de aquí encontrase a su paso por Madrid demostraciones organizadas de afecto y simpatía, fácilmente transformables, como pasó con la expedición a Burgos, en demostraciones contra el régimen.

Las impresiones que tenemos son de que quieren disolver la prisión, enviando a los penados a distintos penales. No nos importa, ya que además vamos a llevarnos el espíritu de unidad y de lucha de esta prisión, como hicieron los camaradas que fueron a Burgos.

Abrazos de X.

## ... Y EL HUÉRFANO ENCONTRO PADRINO

por GARRAN



El 30 de noviembre se han clausurado las reuniones del llamado Congreso Nacional de Trabajadores, organizado por los falangistas de los Sindicatos verticales.

Como es de rigor en esta clase de asambleas—burdas faras demagógicas del régimen—, las «atareas» han sido coronadas al finalizar con un acto de fidelidad y exaltación del franquismo. Los congresistas, encabezados por el delegado nacional de Sindicatos, el asesor religioso y otros jefes falangistas se han trasladado al Palacio de Oriente para entregar a Franco las conclusiones del Congreso. Era, por otra parte, la única finalidad ejecutiva de este, puesto que, como hemos explicado ya en números pasados, el Congreso no se efectuaba para adoptar y aplicar resoluciones, sino simplemente para establecer un memorandum y elevarlo a Franco. Eso es todo lo que ha dado de sí el referido Congreso.

Pero, a pesar de todos los esfuerzos de los falangistas, ellos no pueden aspirar a tapar el sol con un dedo. Y por eso a través de las reuniones se ha puesto en evidencia la terrible situación por que atraviesa la clase obrera española, la crisis económica del régimen, los bajos salarios, la miseria y la escasez. Ha sido otra maniobra demagógica que les ha salido mal.

Debido a ello, en el discurso que Franco recibió a los congresistas—del que publican una referencia todos los periódicos franquistas del día 30—, el dictador fascista de nuestra patria hace patentes su disgusto y su censura.

Hay en ese discurso unos párrafos—dirigidos, más que a los falangistas a quienes hablaba, a la clase obrera española—que expresan en términos indignantes—burla infame de la miseria de las grandes masas de trabajadores españoles—el concepto feudal de casta, del régimen franquista ante las reivindicaciones que en las fábricas, talleres y en el campo plantea el proletariado de nuestro país.

«De vuestras reuniones—dice Franco—salen propuestas con un gran impulso... pero con un desconocimiento muy grande de las realidades. Ourre por una razón. Porque en España... no ha habido enseñanza media para todos. Y yo quiero decir que el movimiento nacional quiere implantar nuevos Centros de enseñanza media, quiere dar la batalla de la enseñanza media para que el hombre que salga de España y emigre tenga unas dotes de conocimiento y preparación.»

Por una parte, para Franco los trabajadores no tienen otro porvenir que el aspirar a emigrar, y mientras tanto, carecen, al parecer, del derecho a pedir mejoras para sus miserables condiciones de vida. Sus reivindicaciones no tienen como origen, según Franco, la miseria del pueblo, la escasez, el hambre, los salarios miserables; obedecen solamente a la falta de cultura de la clase obrera. ¿No sería esto ridículo, si no fuera, como es, criminal y cínico?

Los obreros sufren hambre, sus jornales no alcanzan para llenar sus mínimas necesidades. Esa es la realidad. Y para pedir unas pesetas más de jornal, grasas y legumbres frescas en el racionamiento, es lo que los trabajadores exigen en las constantes huelgas que se suceden en nuestra patria, ya

Con nombres, lugares y circunstancias se hablaba aquel día de señados falangistas autores de crímenes. Datos escuetos, brutales, repelidos en una interminable letanía... De pronto un vellojillo que estaba con nosotros—un despojo de San Miguel de los Reyes—se levantó de su asiento escudido por el dolor y la cólera.

«¡Yo soy español!... ¡Yo digo que gente capaz de esas cosas no lleva ni misma sangre! ¡No es posible que la lleve!—borbotaba frenético—. ¡No es posible!»

Se cayó jadeante y luego prosiguió más calmado: «Pensando en esas fieras a veces me pregunto: ¿De dónde habrá salido tanto malvado en esta tierra de gentes de bien?»

Los demás nos miramos fijamente. Y nuestras miradas querían decir que cada uno de nosotros se había hecho a sí mismo esa pregunta más de una vez. Yo vuelvo a hacerla ahora ante las fichas de los verdugos que integran la plantilla de la prisión sanatorio para tuberculosos instalada en Cuellar, típica turba falangista de indeseables, rateros y asesinos.

El director de la tona. Llegó a Cuellar cuando la cancillería alemana se derrumbaba sobre los cuatro pelos de Hitler. El barómetro franquista anunciaba borrasca y Manuel Jiménez—así se llama este truhan—irrumpió en el castillo haciendo protestas de sus sentimientos democráticos.

«Un espíritu lleno de comprensión: eso es lo que ustedes encontrarán siempre en mí...» les dijo a los presos gallegos en el patio... Ahora bien, que nadie me toque la disciplina, la disciplina es el todo... ¿Comprenden ustedes?... ¡El todo!»

Y Manuel Jiménez comenzó su labor. Si antes la comida era misera, al llegar él se trocó en repugnante. El estado de los presos empeoraba rápidamente. «El nuevo director parece traer prisa—se decía en las celdas. Cuando supo Jiménez que la indignación cundía, se revolvió airado: «¿Qué quieren? ¿Una alimentación fuerte para una vida penitenciaría? ¡Inesensibles! Eso equivaldría a matarlos.»

A partir de entonces la comida fué peor aún. Mas la persona de Manuel Jiménez, espejo de comprensión y disciplina, está adornada por otras dotes. La lascivia es una de ellas. Pronto algunos presos observaron que sus esposas y hermanas les visitaban menos frecuentemente y que cuando se les presentaba la causa de ello evadían la respuesta con alguna turbación. Pero terminaron por hablar. Agresivo como un gallo y pegajoso como una mosca, el director les pasaba, inflamando seducidas. Las tajadas negativas las continuas réplicas de asco y de ira no hacían mella en él. Y Jiménez volvía a la carga, ciego de lujuria y soberbia.

Tomó el escándalo proporciones tales, que el propio director fué llamado a Madrid. Naturalmente, no le ocurrió nada y volvió a regir la prisión sanatorio. Y volvió a sus mañas.

La última vez que una mujer le llama canalla fué hace tan sólo unas semanas, cuando la compañera de un preso se plantó en el patio, y, en medio de un coro de gentes, le escupió a la cara su odio y su desprecio.

El administrador es digno del director. Dios los crea y Franco los junta. Abogado y falangista rabioso, Aurelio Hernández Escalada fué en un tiempo director de la prisión. Las torturas que infligía a los presos eran terribles. Mas esto era parte de su cometido y en la Dirección General de Prisiones no tenían otra cosa que hacer si no era fustigar. Robaba a manos llenas. Pero esto también estaba en el programa y nada había que objetar. Lo que originó su caída fué el arbitrio repugnante que hacía de los robados. Parecía que era demasiado «individualista». A la Dirección de Prisiones se le creó un conflicto. ¿Cómo sancionar a un falangista tan ferviente y además por una falta que es entre la gente del régimen el pan nuestro de cada día? Surgió la fórmula salvadora. Se le apartó del puesto de director y se le pondría de administrador. Así se hacía justicia y Hernández Escalada podía seguir robando.

Continuemos hojeando este fichero de miserables. Ahora vienen los médicos. Los médicos de Cuellar forman un cuadro de figuras siniestras. Unos, ineplos; otros, anormales; no pocos, sádicos, y todos, malvados de la más venenosa solera falangista.

Uno se llama José Antonio y, falangista furibundo, usa su nombre como una patente de corso. Es un viejo cínico del S.E.U. que le ha enviado a Cuba. Otro, llamado Capaz, trata a los reos como se merecen. Tiene perzozos además de gato y una erupción cara de invertido, de la que no se cae nunca una sucia sonrisa idiota y cruel.

José Antonio es poco amigo de diversiones. Su distracción favorita consiste en recerse ante la pantalla radiográfica viendo como el bacilo de Koch progresa y destruye lentamente los pulmones de los presos.

Otro ilustre galeno del castillo de Cuellar: él se llama el mismo Eliso Solórzano, los presos, más exóticos, le llaman «la Mula». Nunca olvidarán sus crímenes en los días de marzo, durante uno de los planes de presos contra la inmunda comida. Por mandato suyo las celdas de castigo se llenaron de enfermos y muchos sufrieron tormento. Fueron aquellos días de frenesí para este hombre.

«¡Si me dejara llevar de mi impulso los haría a todos con una ametralladora!—gritaba echando espuma.

Mariano González Echevarría («el Gordo»), Eusebio López Echevarría («el Manco»), Manuel Tejada («la Rosa del Azafraán»), Julio Sánchez («el Verdugo»), José Martínez Martínez («el Corro») y jefe de Falange en la prisión: Abundio Mestre («el Negro»), Rafael Galach («el Torronzo»), Asensio Pastor («el Maricaf»), Julián Álvarez («Pala Rota») y Cayo Minguelo («el Vaquero»). Este último es un picaro de poca monta. Además de pertenecer a la plantilla de la prisión sanatorio tiene una lechera en Cuellar y sirve la leche al castillo. No a una peseta, como marca la tasa, sino a 2,60, como ordena la tabla del esterpiero. La diferencia se la debe el administrador y él, no en leche, sino en vino, que tampoco lo da májalo la tierra de Segovia.

Toda esta galería de monstruos se subdivide luego en las brigadillas terroristas que en las celdas de castigo, en los postes de los sótanos y en los poyos de las cuevas blanden los látigos sobre los pechos enfermos, con saña especial sobre los hombres del Partido Comunista de España y de la Juventud Socialista Unificada.

Todos ellos exhiben un largo historial de crímenes, pues Falange selecciona bien a sus esbirros, y en verdad que tiene dónde elegir. Emulos de Solórzano, se vanaglorian «de haber mandado a muchos reos al mundo de donde no se vuelve».

Mas tantos carceleros y flageladores son pocos aún para el castillo de Cuellar. Por eso dos veces por semana el teniente de la Guardia Civil, un sargento y varios números recorren la prisión sanatorio acompañados del Ibdidioso director que ya conocemos. Así se intenta intimidar a los presos y nunca falta un pretexto para ello. Una vez se apeló a supuestos intentos de fuga; otras, al hallazgo de documentos y Pránsa clandestina. Y más de una vez uno o varios presos son llamados a interrogatorio que termina siempre en vejación y tormento.

Los castigos y las torturas se suceden en Cuellar como los días suceden a las noches. Actualmente nueve presos yacen en los calabozos «especiales» y se prepara una expedición de otros 35 que serán enviados a los presidios de Burgos y Ocaña. Esta expedición es en realidad un viaje a la muerte. La mayoría de los que van a ser trasladados tienen aún abiertas sus lesiones pulmonares.

Mes el día se vislumbra ya tras las rejas del castillo. Lo están acercando los propios condenados de Cuellar con su lucha. Hasta en esta última de fugas, otras, al hallazgo de documentos y Pránsa clandestina. Y más de una vez uno o varios presos son llamados a interrogatorio que termina siempre en vejación y tormento.

Los castigos y las torturas se suceden en Cuellar como los días suceden a las noches. Actualmente nueve presos yacen en los calabozos «especiales» y se prepara una expedición de otros 35 que serán enviados a los presidios de Burgos y Ocaña. Esta expedición es en realidad un viaje a la muerte. La mayoría de los que van a ser trasladados tienen aún abiertas sus lesiones pulmonares.

«¡Si me dejara llevar de mi impulso los haría a todos con una ametralladora!—gritaba echando espuma.

Pero como esa forma de asesinar a los antifascistas de la prisión sanatorio hubiera sido demasiado escandalosa, Eliso Solórzano ideó otra más en consonancia con el recién promulgado Fuero de los Españoles: espesó a los que más se habían destacado en el plan y los envió al presidio de Burgos cuando la mayor parte de ellos se encontraban en pleno período de hemetosis.

Incapaz de abahir el ánimo de los presos, «la Mula» sigue en Cuellar dando coces contra el aguijón.

Cuando se solicita su asistencia «médica» se enresaca y repite su estribillo: «¡Médicos!... ¡Médicos!... Lo que necesitan esos son piquetes, muchos piquetes!»

Una ficha de médico y verdugo: Ramón Solórzano, alias «Navaja Abierta». Al terminar nuestra guerra fué comandante militar de Talavera.

«¡Qué tiempos!—repite frecuentemente con nostalgia—. Allí me harté de matar reos. ¡Aquello era vida! Debí de ser aquel un hartazgo momentáneo, pues varias vidas de las que para siempre se han extinguido en Cuellar pesan sobre la conciencia de este don Ramón tan dado a los recuerdos. Muchas veces los demás médicos se preguntan por dónde andará Solórzano. Solórzano suele estar en las celdas de castigo dirigiendo las torturas de que se hace víctimas a los españoles que se debaten en el fondo de ese infierno.»

Pasarán los años y, recordando su estancia en Cuellar, Solórzano suspirará entre sus íntimos: «¡Qué tiempos! Allí me harté de dar palizas. ¡Aquello era vida!»

Carceleros y sayones Por último, el fichero debe ser completado con los nombres de carceleros y sayones, pues no les sentará mal un poco de publicidad. Aquí los tenemos:

## Embustes a granel Así informa la prensa franquista

La norma establecida por Hitler en su libro Kampfe para los propagandistas del fascismo es fielmente seguida, como apropiados discípulos que son, por los falangistas españoles.

Y su fidelidad al hitlerismo les lleva a escribir mientras tan absurdas, que reyan en lo ridículo, sin que lo grotesco del ropaje en que las envuelven consiga encubrir la mala fe que les inspira.

Modelo de cinismo y chabacanería. De tal puede calificarse una información sobre Bulgaria aparecida en la revista "Mundo Obrero" del 3 de noviembre.

Después de una serie de engarzadas mentiras, el articulista lanza la bomba final, la más grande y absurda de una serie de mentiras a granel.

«Hay leyes de tal amplitud de interpretación—dice como una en que se contiene el siguiente artículo: Puede ser detenida toda clase de individuos, bien vestidos, que pasen por pertenecer a la alta sociedad, pero que en verdad trabajan en favor de intereses extranjeros, contra los intereses de Bulgaria.»

## Provocaciones falangistas

Hemos denunciado repetidamente las insinuadas provocaciones a las cuales recurre el régimen para descreditar la lucha de los patriotas antifranquista, para contrariar la creciente simpatía de todo el pueblo por los combatientes de vanguardia de la República y el apoyo cada día mayor que le aporta.

Una de estas provocaciones se ha producido recientemente en Vizcaya. El 26 de noviembre, a las seis y media de la tarde, tres individuos enmascarados han atacado la sucursal del Banco de Vizcaya, en Galdiccano, llevándose 125.000 pesetas. Al huir, uno de los tres ladrones gritaba: «¡Ea para Durkand!»

Pero los malhechores han sido descubiertos y desmascarados. Se trata de tres falangistas, bien conocidos como tales. Dos de ellos, los hermanos Estan-

«Papa, sigue trabajando; pero lo pasamos muy mal por estar la vida muy cara. No hay dinero que llegue; un huevo, el más barato, cuesta tres pesetas; el aceite, a 50 pias; los garbanzos, a 20 el kilo, y así sucesivamente; estos precios son de estraperlo, porque de racionamiento no nos dan casi nada; de aceite, la octava parte de un litro y no se puede guisar de malo que es, y la dan cada quince días; y para, una botarita para todo el día. Bueno, y ¡para qué seguir! Si no tenemos nada más que tristezas que decir. No reservamos lo mejor para cuando venga, que, según rumores, será pronto. ¡Qué ganas tenemos que llegue!»

## CARTAS DE ALLI

No es un ejemplo de excepción. Pocos son los casos procedentes de España que no traigan el mismo clamor que ésta: miseria. Miseria que agobia a las masas populares. Pero, por encima de ella, confiamos en la pronta restauración de libertad.

«Papa, sigue trabajando; pero lo pasamos muy mal por estar la vida muy cara. No hay dinero que llegue; un huevo, el más barato, cuesta tres pesetas; el aceite, a 50 pias; los garbanzos, a 20 el kilo, y así sucesivamente; estos precios son de estraperlo, porque de racionamiento no nos dan casi nada; de aceite, la octava parte de un litro y no se puede guisar de malo que es, y la dan cada quince días; y para, una botarita para todo el día. Bueno, y ¡para qué seguir! Si no tenemos nada más que tristezas que decir. No reservamos lo mejor para cuando venga, que, según rumores, será pronto. ¡Qué ganas tenemos que llegue!»

«Papa, sigue trabajando; pero lo pasamos muy mal por estar la vida muy cara. No hay dinero que llegue; un huevo, el más barato, cuesta tres pesetas; el aceite, a 50 pias; los garbanzos, a 20 el kilo, y así sucesivamente; estos precios son de estraperlo, porque de racionamiento no nos dan casi nada; de aceite, la octava parte de un litro y no se puede guisar de malo que es, y la dan cada quince días; y para, una botarita para todo el día. Bueno, y ¡para qué seguir! Si no tenemos nada más que tristezas que decir. No reservamos lo mejor para cuando venga, que, según rumores, será pronto. ¡Qué ganas tenemos que llegue!»

